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平成
へいせい

27年度
ね ん ど

第
だい

2回
かい

八王子市
は ち お うじ し

多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

推進
すいしん

評議会
ひょうぎかい

議事
ぎ じ

要点録
ようてんろく

 

 
【 日 時

に ち じ

】 平成
へいせい

28年
ねん

2月
がつ

5日
いつか

（金
きん

）18:30~20:30 
【 場 所

ば し ょ

】 八王子
はちおうじ

スクエアビル
す く え あ び る

11階
かい

 学生
がくせい

交流室
こうりゅうしつ

・国際
こくさい

交流室
こうりゅうしつ

 
【出席者

しゅっせきしゃ

】  ◎評議員
ひょうぎいん

 
森
もり

茂
も

評議員
ひょうぎいん

（座長
ざちょう

）、岡添
おかぞえ

評議員
ひょうぎいん

、シュレスタ
し ゅ れ す た

評議員
ひょうぎいん

、舘山
たてやま

評議員
ひょうぎいん

、

谷川
たにがわ

評議員
ひょうぎいん

、児野
ち ご の

評議員
ひょうぎいん

、張
ちょう

評議員
ひょうぎいん

、マダワラ
ま だ わ ら

評議員
ひょうぎいん

、閔
みん

評議員
ひょうぎいん

、

吉本
よしもと

評議員
ひょうぎいん

、渡辺
わたなべ

評議員
ひょうぎいん

 
◎事務局

じむきょく

 
市民
し み ん

活動
かつどう

推進部
すいしんぶ

 大野
お お の

部長
ぶちょう

、多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

推進課
すいしん か

 浅岡
あさおか

課長
かちょう

、同課
ど う か

 

櫻井
さくらい

主査
し ゅ さ

、阿部
あ べ

主任
しゅにん

、石川
いしかわ

主任
しゅにん

、柳沢
やなぎさわ

主任
しゅにん

 
【欠席者

けっ せ きし ゃ

】 平野
ひ ら の

評議員
ひょうぎいん

 
【公開

こうかい

・非公開
ひこうかい

の別
べつ

】 公開
こうかい

 
【傍聴人

ぼうちょうにん

】 なし 
【配付

は い ふ

資料
し り ょ う

】 評議会
ひょうぎかい

次第
し だ い

 
  資料

しりょう

1 多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

推進
すいしん

プラン
ぷ ら ん

取組
とりくみ

状 況
じょうきょう

（総括表
そうかつひょう

） 
  資料

しりょう

2 多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

推進
すいしん

プラン
ぷ ら ん

取組
とりくみ

状 況
じょうきょう

（基礎
き そ

データ
で ー た

） 
  資料

しりょう

3 外国人
がいこくじん

に関
かん

するアンケート
あ ん け ー と

について 
 

1 開会
かいか い

 

・配付
は い ふ

資料
しりょう

の確認
かくにん

 

 

2 報告
ほ う こ く

事項
じ こ う

 

事務局
じむきょく

 

・来年度
らいねんど

には、新
あら

たな評議員
ひょうぎいん

を選任
せんにん

する予定
よ て い

であるが、詳細
しょうさい

は検討中
けんとうちゅう

である。

再度
さ い ど

評議員
ひょうぎいん

の就任
しゅうにん

を依頼
い ら い

する方
かた

がいるかもしれないが、その際
さい

にはよろしく

お願
ねが

いしたい。 

・新
あら

たな海外
かいがい

友好
ゆうこう

交流
こうりゅう

都市
と し

の検討
けんとう

開始
か い し

について説明
せつめい

。 

事務局
じむきょく

 

・2月
がつ

23日
にち

に実施
じ っ し

予定
よ て い

の多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

講演会
こうえんかい

について説明
せつめい

。 

・2月
がつ

21日
にち

に実施
じ っ し

予定
よ て い

の外国人
がいこくじん

のための無料
むりょう

専門家
せんもんか

相談会
そうだんかい

について説明
せつめい

。児野
ち ご の
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評議員
ひょうぎいん

より追加説明
せつめい

。 

・外国人
がいこくじん

のための防災
ぼうさい

訓練
くんれん

（立川
たちかわ

防災館
ぼうさいかん

）について説明
せつめい

。 

座長
ざちょう

 

・ただいまの事務局
じむきょく

からの報告
ほうこく

に対
たい

して、何
なに

か質問
しつもん

はあるか？ 

評議員
ひょうぎいん

 

・新
あら

たな友好
ゆうこう

交流
こうりゅう

都市
と し

については、ドイツ
ど い つ

・ヴリーツェン
ぶ り ー つ ぇ ん

市
し

とアメリカ
あ め り か

・

ポートランド
ぽ ー と ら ん ど

市
し

という説明
せつめい

だった。八王子
はちおうじ

では国際
こくさい

チェロコンクール
ち ぇ ろ こ ん く ー る

をこれ

までに3回
かい

実施
じ っ し

している。これに関連
かんれん

して、黒須前
くろすぜん

市長
しちょう

の頃
ころ

にイタリア
い た り あ

・

フィレンツェ
ふ ぃ れ ん つ ぇ

市長
しちょう

との間
あいだ

で互
たが

いに名誉
め い よ

市長
しちょう

になり、交流
こうりゅう

しようという話
はなし

が

あったが、この件
けん

は 現在
げんざい

、どうなっているのか。 

事務局
じむきょく

 

・その件
けん

については、現在
げんざい

は動
うご

いていない。 

・新
あら

たな友好
ゆうこう

交流
こうりゅう

都市
と し

についての具体的
ぐたいてき

な検討
けんとう

はこれからという状 況
じょうきょう

である。 

事務局
じむきょく

 

・ヴリーツェン
ぶ り ー つ ぇ ん

、ポートランド
ぽ ー と ら ん ど

の両市
りょうし

とも市
し

議会
ぎ か い

で名称
めいしょう

があがったというだけ

で、まだ決定
けってい

事項
じ こ う

ではない。どの都市
と し

と友好
ゆうこう

交流
こうりゅう

協定
きょうてい

を締結
ていけつ

するかは、

今後
こ ん ご

の検討
けんとう

事項
じ こ う

である。 

評議員
ひょうぎいん

 

・八王子
はちおうじ

の海外
かいがい

友好
ゆうこう

交流
こうりゅう

都市
と し

は、アジア
あ じ あ

近隣
きんりん

国
こく

なので、アメリカ
あ め り か

やヨーロッパ
よ ー ろ っ ぱ

は良
よ

いかもしれない。ヴリーツェン
ぶ り ー つ ぇ ん

は、ベルリン
べ る り ん

近郊
きんこう

の都市
と し

で日本
に ほ ん

からは遠
とお

いが、肥沼
こえぬま

博士
は く し

とのつながりもあるので、素
す

晴
ば

らしいと思
おも

う。 

座長
ざちょう

 

・先
さき

ほど説
せつ

明
めい

のあった2都市
と し

のうち1都市
と し

と協定
きょうてい

を結
むす

ぶのか。 

事務局
じむきょく

 

・そういった提案
ていあん

が市
し

議会
ぎ か い

からあったという報告
ほうこく

であり、実際
じっさい

の選定
せんてい

にあたっ

ては、市民
し み ん

の意見
い け ん

を伺
うかが

いながら検
けん

討
とう

していきたい。 

評議員
ひょうぎいん

 

・現在
げんざい

の友好
ゆうこう

交流
こうりゅう

都市
と し

3都市
と し

との友好
ゆうこう

交流
こうりゅう

関係
かんけい

は継続
けいぞく

し、新
あら

たに1都市
と し

増
ふ

える

ということで良
よ

いのか。 
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事務局
じむきょく

 

・お見
み

込
こ

みのとおり。4つ目
め

の海外
かいがい

友好
ゆうこう

交流
こうりゅう

都市
と し

ということになる。 

事務局
じむきょく

 

・市制
し せ い

100周年
しゅうねん

に向
む

けて、新
あら

たに海外
かいがい

友好
ゆうこう

交流
こうりゅう

都市
と し

を選定
せんてい

していこうという

動
うご

き。先
さき

ほどから、何度
な ん ど

か肥沼
こえぬま

博士
は く し

について話
はなし

が出
で

ているが、知
し

らない方
かた

の

ために簡単
かんたん

に説明
せつめい

する。本市
ほ ん し

中町
なかちょう

出身
しゅっしん

の医師
い し

で、父親
ちちおや

も医師
い し

であった。第
だい

2

次
じ

世界
せ か い

大戦前
たいせんまえ

に放射
ほうしゃ

線
せん

について学
まな

ぶため、ドイツ
ど い つ

に留学
りゅうがく

した。戦後
せ ん ご

、

ポーランド
ぽ ー ら ん ど

に近
ちか

いヴリーツェン
ぶ り ー つ ぇ ん

で発疹
ほっしん

チフス
ち ふ す

が大流行
だいりゅうこう

しており、ソ連
そ れ ん

よりそ

の治療
ちりょう

にあたってほしいと依頼
い ら い

され、現地
げ ん ち

で献身的
けんしんてき

に治療
ちりょう

にあたり、亡
な

くな

った。当時
と う じ

は東ドイツ
ひ が し ど い つ

の時代
じ だ い

だったので、日本
に ほ ん

では消息
しょうそく

が分
わ

からなかった。

ベルリン
べ る り ん

の壁
かべ

崩壊
ほうかい

の後
のち

にドイツ
ど い つ

から、肥沼
こえぬま

博士
は く し

の遺族
い ぞ く

を探
さが

しているという

新聞
しんぶん

報道
ほうどう

があり、遺族
い ぞ く

の方々
かたがた

も肥沼
こえぬま

博士
は く し

の消息
しょうそく

をやっと知
し

ることができたと

いう背景
はいけい

がある。ヴリーツェン
ぶ り ー つ ぇ ん

では、道徳
どうとく

の教科書
きょうかしょ

に載
の

るほど大切
たいせつ

にしてく

れていて、肥沼杯
こえぬまはい

というスポーツ
す ぽ ー つ

大会
たいかい

も開催
かいさい

されている。 

評議員
ひょうぎいん

 

・ポートランド
ぽ ー と ら ん ど

は、八王子市
は ち お う じ し

と何
なに

かつながりがあるのか？ 

事務局
じむきょく

 

・今
いま

のところは特
とく

に無
な

い。全
ぜん

米
べい

一
いち

住
す

みたい街
まち

と言
い

われていて、まちづくりが

参考
さんこう

になるということで、市
し

議会
ぎ か い

で提案
ていあん

があった。 

・友好
ゆうこう

交流
こうりゅう

都市
と し

としての検討
けんとう

はこれからであるが、市民
し み ん

レベル
れ べ る

の交流
こうりゅう

は熱心
ねっしん

な動
うご

きがある。来
きた

る3月
がつ

8日
ようか

に肥沼
こえぬま

博士
は く し

の没後
ぼ つ ご

70年
ねん

を迎
むか

えるにあたり、民間
みんかん

団体
だんたい

が千羽鶴
せんばづる

を送
おく

るという動
うご

きが進
すす

んでいる。こういった縁
えん

があると、交流
こうりゅう

が長続
ながつづ

きするのではないかと考
かんが

えられる。 
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3 多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

施策
し さ く

全般
ぜん ぱん

について（意見
い け ん

交換
こ う か ん

） 

 

◎外国人
がいこくじん

に関
かん

する市民
し み ん

アンケート
あ ん け ー と

について 

 

座長
ざちょう

 

・来年度
らいねんど

、市民
し み ん

を対象
たいしょう

としたアンケート
あ ん け ー と

を実施
じ っ し

することを事務局
じむきょく

が提案
ていあん

してい

る。事務局
じむきょく

より説
せつ

明
めい

願
ねが

いたい。 

事務局
じむきょく

 

・資料
しりょう

3「外国人
がいこくじん

に関
かん

するアンケート
あ ん け ー と

について」を基
もと

に説明
せつめい

。 

座長
ざちょう

 

・調査
ちょうさ

方法
ほうほう

は郵送
ゆうそう

になるのか。 

・無作為
む さ く い

抽 出
ちゅうしゅつ

するのか。 

事務局
じむきょく

 

・外国人
がいこくじん

市民
し み ん

には、郵送
ゆうそう

で調査票
ちょうさひょう

を発送
はっそう

する。また、属性
ぞくせい

に偏
かたよ

りが出
で

ないよ

う、無作為
む さ く い

抽 出
ちゅうしゅつ

をする。 

座長
ざちょう

 

・外国人
がいこくじん

市民
し み ん

については、名簿
め い ぼ

のようなものがあるのか。 

事務局
じむきょく

 

・住民
じゅうみん

基本
き ほ ん

台帳
だいちょう

から抽 出
ちゅうしゅつ

する。日本人
にほんじん

についても同様
どうよう

の方法
ほうほう

とする。 

評議員
ひょうぎいん

 

・平成
へいせい

23年度
ね ん ど

当時
と う じ

の回収率
かいしゅうりつ

はどの程度
て い ど

だったか。 

事務局
じむきょく

 

・調査
ちょうさ

方法
ほうほう

によって異
こと

なってくるが、外国人
がいこくじん

市民
し み ん

は対面
たいめん

で実施
じ っ し

したため、

100％となっている。外国人
がいこくじん

留学生
りゅうがくせい

は90人中
にんちゅう

46人
にん

の回答
かいとう

となっている。

日本人
にほんじん

市民
し み ん

は、町会
ちょうかい

の協 力
きょうりょく

を得
え

て実施
じ っ し

し、約
やく

40%になっている。 

評議員
ひょうぎいん

 

・なぜ外国人
がいこくじん

市民
し み ん

は100％なのか。 

評議員
ひょうぎいん

 

・前回
ぜんかい

は、イベント
い べ ん と

に来
き

ていた人
ひと

に、対面
たいめん

で実施
じ っ し

したため。 
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事務局
じむきょく

 

・町会
ちょうかい

については、八王子
はちおうじ

国際
こくさい

協会
きょうかい

（以下
い か

「協会
きょうかい

」という。）のイベント
い べ ん と

に

協 力
きょうりょく

してくれた町会
ちょうかい

や外国人
がいこくじん

居住者
きょじゅうしゃ

の多
おお

い町会
ちょうかい

に依頼
い ら い

して実施
じ っ し

したが、

偏
かたよ

りが出
で

てしまう。そのため、来年度
らいねんど

の調査
ちょうさ

では、全体
ぜんたい

から無作為
む さ く い

抽 出
ちゅうしゅつ

し

たい。 

座長
ざちょう

 

・内容
ないよう

について何
なに

か意見
い け ん

はあるか。 

評議員
ひょうぎいん

 

・外
がい

国
こく

人
じん

向
む

けアンケート
あ ん け ー と

の問
とい

9について、選択肢
せんたくし

に書
か

いてあることは実現
じつげん

すれば

良
よ

いことであるが、外部
が い ぶ

から何
なに

かしてもらうことばかりが挙
あ

げられている。

外国人
がいこくじん

が海外
かいがい

に住
す

むことは決心
けっしん

が必要
ひつよう

だ。してもらうことばかりを期待
き た い

する

のではなく、内面
ないめん

が変
か

わらなければならない。外国人
がいこくじん

からの積極的
せっきょくてき

な意見
い け ん

を

問
と

う選択肢
せんたくし

があった方
ほう

が良
よ

いのではないか。 

・子
こ

どもが学校
がっこう

に入
はい

ると、日本人
にほんじん

でも外国人
がいこくじん

でも一
いち

からいろいろと学
まな

ばなけれ

ばならず、困
こま

ることは同
おな

じだ。外国人
がいこくじん

であればなおさら困
こま

るかもしれない。

学校
がっこう

の行事
ぎょうじ

やPTAに積極的
せっきょくてき

に参加
さ ん か

するという選択肢
せんたくし

があっても良
よ

いと思
おも

う。

参加
さ ん か

することで学校
がっこう

のことがよくわかる。参加
さ ん か

する意欲
い よ く

があっても手紙
て が み

が読
よ

めない人
ひと

がいて、私
わたし

はこの人
ひと

のために翻訳
ほんやく

などをした。日本語
に ほ ん ご

が理解
り か い

できれ

ば理想的
りそうてき

だが、そうでない人
ひと

でも安全
あんぜん

運動
うんどう

や草
くさ

むしりなどの活動
かつどう

はできる。

こういった活動
かつどう

に参加
さ ん か

すれば、日本人
にほんじん

の親
おや

とも親
した

しくなれるし、自分
じ ぶ ん

の子
こ

ど

もの様子
よ う す

を積極的
せっきょくてき

に知
し

ることができる。 

座長
ざちょう

 

・問
とい

9の「必要
ひつよう

であると思
おも

うこと」の選択肢
せんたくし

に入
い

れられないかということでよい

か。 

評議員
ひょうぎいん

 

・問
とい

9の選択肢
せんたくし

のことである。 

・自
みずか

らの体験
たいけん

から、そういった項目
こうもく

があった方
ほう

が良
よ

いと感
かん

じる。 

・問
とい

10、問
とい

11は、それぞれの問
とい

の選択肢
せんたくし

5が対応
たいおう

関係
かんけい

にあるが、つながりが分
わ

かりにくい。問
とい

10の選択肢
せんたくし

5では「医療
いりょう

に関
かん

する相談
そうだん

窓口
まどぐち

がない」となって
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いるが、今
いま

現在
げんざい

窓口
まどぐち

はある。問
とい

11の選択肢
せんたくし

5で「多言語
た げ ん ご

に対応
たいおう

する相談
そうだん

窓口
まどぐち

の

設置
せ っ ち

が必要
ひつよう

である」という選択肢
せんたくし

があるので、そこまで見
み

ればそのつながり

がわかる。 

評議員
ひょうぎいん

 

・問
とい

9の選択肢
せんたくし

を1から見
み

ていくと、すべて受
う

け身
み

の選択肢
せんたくし

になっている。

「外国人
がいこくじん

が〜してほしい」、という内容
ないよう

が中心
ちゅうしん

となっている。今
いま

の議論
ぎ ろ ん

は

外国人
がいこくじん

が積極的
せっきょくてき

に参加
さ ん か

する意思
い し

を持
も

とうということが言
い

いたかったのだと思
おも

う。参加
さ ん か

できる環境
かんきょう

を整
ととの

えてほしいといった選択肢
せんたくし

が必要
ひつよう

だと感
かん

じる。 

評議員
ひょうぎいん

 

・この国
くに

に住
す

むことを決
き

めたのだから、自分
じ ぶ ん

たちの文化
ぶ ん か

を大切
たいせつ

にすることは

重要
じゅうよう

であるが、日本
に ほ ん

の文化
ぶ ん か

に合
あ

わせる努力
どりょく

も必要
ひつよう

だと思
おも

う。 

座長
ざちょう

 

・支援
し え ん

を求
もと

める問
と

いかけになっているが、外国人
がいこくじん

が主体的
しゅたいてき

に取
と

り組
く

むことの

必要性
ひつようせい

も盛
も

り込
こ

んだ方
ほう

が良
よ

いということか。 

事務局
じむきょく

 

・今回
こんかい

提示
て い じ

しているものは、たたき台
だい

である。 

座長
ざちょう

 

・先
さき

ほど事務局
じむきょく

から説明
せつめい

があったとおり、平成
へいせい

23年度
ね ん ど

との比較
ひ か く

のため、当時
と う じ

の

設問
せつもん

を参考
さんこう

にする必要
ひつよう

があるので、ある程度
て い ど

同
おな

じ項目
こうもく

がある方
ほう

が望
のぞ

ましい。 

評議員
ひょうぎいん

 

・調査票
ちょうさひょう

は郵送
ゆうそう

するということだが、英訳
えいやく

などもつけて送
おく

るのか。 

事務局
じむきょく

 

・多言語
た げ ん ご

（英語
え い ご

、中国語
ちゅうごくご

、韓国
かんこく

・朝鮮語
ちょうせんご

、スペイン語
す ぺ い ん ご

）で調査票
ちょうさひょう

を作成
さくせい

する

予定
よ て い

だが、受
う

け取
と

る人
ひと

がどの言語
げ ん ご

に該当
がいとう

するかが発送
はっそう

段階
だんかい

ではわからないの

で、対応
たいおう

方法
ほうほう

は現在
げんざい

検討
けんとう

しているところだ。発送
はっそう

する際
さい

に、「多言語
た げ ん ご

で

調査票
ちょうさひょう

を用意
よ う い

している」という一文
いちぶん

を書
か

いておくか、それとも他
ほか

の方法
ほうほう

を採
と

るか、難
むずか

しい部分
ぶ ぶ ん

である。 

評議員
ひょうぎいん

 

・平成
へいせい

23年度
ね ん ど

はどのように対応
たいおう

したのか。 
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事務局
じむきょく

 

・やはり今回
こんかい

挙
あ

げた4言語
げ ん ご

で調査票
ちょうさひょう

を作成
さくせい

した。 

評議員
ひょうぎいん

 

・すべての言語
げ ん ご

を同封
どうふう

して送
おく

ったのか。 

評議員
ひょうぎいん

 

・外国語
がいこくご

の調査票
ちょうさひょう

を送付
そ う ふ

した人
ひと

もいたが、日本語
に ほ ん ご

教室
きょうしつ

に半分
はんぶん

以上
いじょう

依頼
い ら い

して、

教員
きょういん

と一緒
いっしょ

に回答
かいとう

を書
か

くというケース
け ー す

がほとんどだった。日本語
に ほ ん ご

の調査票
ちょうさひょう

を発送
はっそう

し、受
う

け取
と

った人
ひと

で、内容
ないよう

がわかった人
ひと

はあまりいなかったのではな

いか。 

事務局
じむきょく

 

・外国人
がいこくじん

に対
たい

しては、日本語
に ほ ん ご

教室
きょうしつ

の生徒
せ い と

といった人
ひと

たちを対象
たいしょう

としていたた

め、偏
かたよ

りが出
で

たことが考
かんが

えられる。そのため、今度
こ ん ど

の調査
ちょうさ

は郵送
ゆうそう

で行
おこな

いた

いと考
かんが

えている。 

評議員
ひょうぎいん

 

・発送
はっそう

段階
だんかい

で、国籍
こくせき

にあわせて送
おく

るのは難
むずか

しいことなのか。 

事務局
じむきょく

 

・フィリピン
ふ ぃ り ぴ ん

のように、英語
え い ご

ができる方
かた

もいれば、タガログ語
た が ろ ぐ ご

でないと理解
り か い

で

きない方
かた

もいるなど、同
おな

じ国
くに

でも言語
げ ん ご

が違
ちが

うことがあるので難
むずか

しい。例
たと

えば、

インターネット
い ん た ー ね っ と

上
じょう

にそれぞれの言語
げ ん ご

ごとの調査票
ちょうさひょう

がダウンロード
だ う ん ろ ー ど

できるの

で、そちらに誘導
ゆうどう

するといった方法
ほうほう

なども考
かんが

えているが、難
むずか

しい面
めん

もある

と感
かん

じている。しかし、日本語
に ほ ん ご

がわからない方
かた

にも回答
かいとう

してもらわないと良
よ

いアンケート
あ ん け ー と

調査
ちょうさ

にならないので、何
なん

らかの対応
たいおう

は必要
ひつよう

であると考
かんが

えている。 

評議員
ひょうぎいん

 

・多言語
た げ ん ご

の調査票
ちょうさひょう

を一度
い ち ど

に送
おく

ってしまうことはできないのか。 

事務局
じむきょく

 

・発送
はっそう

枚数
まいすう

が増
ふ

えてしまう。 

事務局
じむきょく

 

・そういった方法
ほうほう

も検討
けんとう

事項
じ こ う

のひとつとしたい。やれるならば、一斉
いっせい

にすべて

の言語
げ ん ご

を送
おく

った方
ほう

が良
よ

い。 
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評議員
ひょうぎいん

 

・多言語
た げ ん ご

で並
なら

んでいるのを見
み

ると、私
わたし

はやはり韓国語
かんこくご

がいちばん目
め

につく。そ

ういう意味
い み

では、すべての言語
げ ん ご

を一度
い ち ど

に送
おく

った方
ほう

が良
よ

いと思
おも

う。 

評議員
ひょうぎいん

 

・知
し

り合
あ

いのスリランカ
す り ら ん か

人
じん

にこの調査票
ちょうさひょう

に回答
かいとう

してもらったところ、うんざり

した様子
よ う す

だった。ふりがなが振
ふ

ってあるので、読
よ

むことはできたが「あては

まる」、「教育
きょういく

」、「医療
いりょう

」などの意味
い み

が分
わ

からなかった。そういったときに

「教育
きょういく

」には「Education」、「医療
いりょう

」には「Medical Care」などと書
か

いてあ

げたら、回答
かいとう

することができた。そのように、少
すこ

し英語
え い ご

を交
まじ

えて日本語
に ほ ん ご

の

調査票
ちょうさひょう

を作成
さくせい

すると、やりやすいのではないか。 

評議員
ひょうぎいん

 

・このアンケート
あ ん け ー と

に書
か

いてある日本語
に ほ ん ご

が分
わ

かる人
ひと

であれば、回答
かいとう

してもらう

必要
ひつよう

はあまりない。だが、日本語
に ほ ん ご

がよくわからない人
ひと

では、この調査票
ちょうさひょう

を

理解
り か い

するだけで大変
たいへん

だ。ほとんど回収
かいしゅう

できないと思
おも

う。ぱっと見
み

て、簡単
かんたん

で

あればやってみようと思
おも

うかもしれないが、今
いま

の案
あん

ではやってみようとも思
おも

わない。そうすると、前回
ぜんかい

のアンケート
あ ん け ー と

のように、日本語
に ほ ん ご

教室
きょうしつ

に頼
たよ

るような

ことになってしまうかもしれない。調査票
ちょうさひょう

のつくり方
かた

は工夫
く ふ う

をしてほしい。 

評議員
ひょうぎいん

 

・やさしい日本語
に ほ ん ご

で作
つく

ってほしい。今
いま

の案
あん

は修 飾
しゅうしょく

が多
おお

く、「おたずねします」

など、難
むずか

しい表現
ひょうげん

が多
おお

い。敬語
け い ご

や謙譲語
けんじょうご

はどちらかと言
い

えば無
な

い方
ほう

が良
よ

い。

「私
わたし

は～ついて…です。」程度
て い ど

の短
みじか

い文章
ぶんしょう

で作成
さくせい

するべき。 

評議員
ひょうぎいん

 

・「学校
がっこう

からの発送物
はっそうぶつ

の連絡
れんらく

内容
ないよう

がわからない」という表現
ひょうげん

では「発送物
はっそうぶつ

」や

「内容
ないよう

」といった単語
た ん ご

で引
ひ

っかかってしまう。 

評議員
ひょうぎいん

 

・「連絡
れんらく

内容
ないよう

」も「連絡
れんらく

」はわかるが「内容
ないよう

」はわからない。 

評議員
ひょうぎいん

 

・外国人
がいこくじん

のための無料
むりょう

相談会
そうだんかい

のチラシ
ち ら し

のように、多言語
た げ ん ご

にしなければ目
め

にもと

まらずに捨
す

てられてしまう。絵
え

を入
い

れる、もっとわかりやすくするなど工夫
く ふ う
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をしないと回収率
かいしゅうりつ

は非常
ひじょう

に低
ひく

くなってしまう。 

評議員
ひょうぎいん

 

・教育
きょういく

の分野
ぶ ん や

であれば、学校
がっこう

の絵
え

を入
い

れるなどの工夫
く ふ う

があるとわかりやすくな

る。 

評議員
ひょうぎいん

 

・文章
ぶんしょう

が長
なが

いし、項目
こうもく

が多
おお

すぎる。 

評議員
ひょうぎいん

 

・例
たと

えば、問
とい

8の選択肢
せんたくし

1に「発送
はっそう

する」という言葉
こ と ば

が必要
ひつよう

かどうか。単
たん

に

「連絡
れんらく

」で良
よ

いと思
おも

うし、「困
こま

っていることを教
おし

えてください」ではなく「困
こま

っていることは何
なん

ですか」といった表現
ひょうげん

で良
よ

いと思
おも

う。 

・学校
がっこう

の子
こ

どもの現状
げんじょう

についての設問
せつもん

が問
とい

8にあって、問
とい

9で今後
こ ん ご

必要
ひつよう

なことを

尋
たず

ねるのであれば、問
とい

9はむしろ子
こ

どもに対
たい

するケア
け あ

について尋
たず

ねていて、

視点
し て ん

が外
はず

れているように感
かん

じる。問
とい

9はもう少
すこ

し大
おお

きな視点
し て ん

で項目
こうもく

を作
つく

る必要
ひつよう

がある。 

事務局
じむきょく

 

・前回
ぜんかい

実施
じ っ し

時
じ

には、市
し

としてやさしい日本語
に ほ ん ご

という考
かんが

え方
かた

を持
も

っていなかった

と思
おも

う。今回
こんかい

の調査
ちょうさ

では、やさしい日本語
に ほ ん ご

を取
と

り入
い

れたい。 

・すべての言語
げ ん ご

に対応
たいおう

することは難
むずか

しいが、なるべく多
おお

くの言語
げ ん ご

に対応
たいおう

できる

ようにしたい。 

・問
とい

8、9のつながりを考
かんが

え直
なお

した方
ほう

がよいということについても、秋
あき

に調査
ちょうさ

を

実施
じ っ し

するのであれば、構成員
こうせいいん

は変
か

わっているかもしれないが、見直
み な お

しをした

うえで次回
じ か い

の評議会
ひょうぎかい

で意見
い け ん

を求
もと

めたい。 

座長
ざちょう

 

・これまで出
で

た意見
い け ん

は、事務局
じむきょく

でなるべく取
と

り入
い

れてもらい、たたき台
だい

は、

日本語
に ほ ん ご

教育
きょういく

の専門家
せんもんか

などに見
み

てもらうと良
よ

いのではないか。 

評議員
ひょうぎいん

 

・外国人
がいこくじん

市民向
し み ん む

けの設問
せつもん

に「今後
こ ん ご

必要
ひつよう

であると思
おも

うことを教
おし

えてください」と

あるのは、今後
こ ん ご

行政
ぎょうせい

としてどのようなサービス
さ ー び す

を拡充
かくじゅう

していかなければな

らないかということを知
し

りたいので設問
せつもん

を設定
せってい

しているのだと思
おも

うが、その
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ような視点
し て ん

から見
み

ると、既
すで

にわかっているようなことが選択肢
せんたくし

に挙
あ

げられて

いる。書
か

かれていないようなニーズ
に ー ず

を拾
ひろ

えるような設問
せつもん

があると良
よ

いのでは

ないか。あまり具体的
ぐたいてき

な考
かんが

えはないが、オープン
お ー ぷ ん

な質問
しつもん

形式
けいしき

にした方
ほう

が今
いま

つ

かめていないニーズ
に ー ず

を知
し

ることができるのではないか。 

事務局
じむきょく

 

・「その他
た

」を自由
じ ゆ う

記載
き さ い

にするという方法
ほうほう

もある。 

評議員
ひょうぎいん

 

・その場合
ば あ い

に、書
か

ける能力
のうりょく

があるかという問題
もんだい

がある。 

座長
ざちょう

 

・母語
ぼ ご

で書
か

いてもらっても良
よ

いのではないか。 

評議員
ひょうぎいん

 

・母語
ぼ ご

で書
か

かれたアンケート
あ ん け ー と

がきたら、母語
ぼ ご

で回答
かいとう

を書
か

くと思
おも

う。 

評議員
ひょうぎいん

 

・アンケート
あ ん け ー と

をまとめて、その結果
け っ か

は優先
ゆうせん

順位
じゅんい

をつけて実施
じ っ し

するのか、もしく

は、すべて実現
じつげん

するのか。 

事務局
じむきょく

 

・すべてを実施
じ っ し

するのは難
むずか

しいと思
おも

う。平成
へいせい

29年度
ね ん ど

の多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

推進
すいしん

プラン
ぷ ら ん

（以下
い か

「プラン
ぷ ら ん

」という。）の見
み

直
なお

しの参考
さんこう

として使
つか

いたいと考
かんが

えている。 

事務局
じむきょく

 

・プラン
ぷ ら ん

の見直
み な お

しに使用
し よ う

するが、アンケート
あ ん け ー と

で出
で

た意見
い け ん

は担当
たんとう

所管
しょかん

に伝
つた

えなけ

ればならない。そのうえで、プラン
ぷ ら ん

を見直
み な お

す。その際
さい

には、優先
ゆうせん

順位
じゅんい

をつけ

ることになる。 

座長
ざちょう

 

・外国人
がいこくじん

市民
し み ん

の定義
て い ぎ

は、ルーツ
る ー つ

は海外
かいがい

にあるが帰化
き か

して日本
に ほ ん

国籍
こくせき

を有
ゆう

している

人
ひと

もいるが、国籍
こくせき

で判断
はんだん

するということで良
よ

いのか。 

事務局
じむきょく

 

・住民
じゅうみん

登録
とうろく

情報
じょうほう

から 抽 出
ちゅうしゅつ

するとなると、国籍
こくせき

で判断
はんだん

することになる。

市民課
し み ん か

に確認
かくにん

しなければならないが、帰化
き か

している人
ひと

を含
ふく

めて抽 出
ちゅうしゅつ

するこ

とは難
むずか

しいだろう。 



11 

評議員
ひょうぎいん

 

・国籍
こくせき

で判断
はんだん

するとなると、在日
ざいにち

3世
せい

なども対象
たいしょう

になるということか。こうい

った人
ひと

がアンケート
あ ん け ー と

を受
う

け取
と

ったら、何
なに

を言
い

ってるんだ、馬鹿
ば か

にするなとい

うことになる可能性
かのうせい

もある。 

評議員
ひょうぎいん

 

・アンケート
あ ん け ー と

の結果
け っ か

は公開
こうかい

されるのか。 

事務局
じむきょく

 

・公開
こうかい

する。 

座長
ざちょう

 

・日本人
にほんじん

を対象
たいしょう

としたアンケート
あ ん け ー と

についても意見
い け ん

があれば出
だ

してほしい。 

評議員
ひょうぎいん

 

・市民
し み ん

は子
こ

どもから大人
お と な

までを対象
たいしょう

とするのか。 

事務局
じむきょく

 

・おそらく20歳
さい

以上
いじょう

となると思
おも

う。 

評議員
ひょうぎいん

 

・今度
こ ん ど

、このアンケート
あ ん け ー と

を娘
むすめ

にやらせてみたい。子
こ

どものクラス
く ら す

にも様々
さまざま

な

国籍
こくせき

の子
こ

どもが増
ふ

えているので、どういった意識
い し き

を持
も

っているのか興味
きょうみ

があ

る。 

評議員
ひょうぎいん

 

・平成
へいせい

23年度
ね ん ど

のアンケート
あ ん け ー と

調査
ちょうさ

結果
け っ か

はどのように活
い

かされているのか。 

事務局
じむきょく

 

・平成
へいせい

23年度
ね ん ど

のアンケート
あ ん け ー と

調査
ちょうさ

結果
け っ か

は、プラン
ぷ ら ん

の後半
こうはん

、各事業
かくじぎょう

の部分
ぶ ぶ ん

に反映
はんえい

さ

れている。すべてに取
と

り組
く

んでいるわけではないが、市
し

及
およ

び協会
きょうかい

は、それに

基
もと

づいて事業
じぎょう

を行
おこな

っている。 

評議員
ひょうぎいん

 

・日本人
にほんじん

向
む

けのアンケート
あ ん け ー と

はどういう人
ひと

を対象
たいしょう

とするのかが非常
ひじょう

に難
むずか

しい。

どういったことを目的
もくてき

とするかによって変
か

わってくると思
おも

う。「国際化
こくさいか

を推進
すいしん

することにしたのでどう思
おも

うか」と尋
たず

ねるのか「外国人
がいこくじん

が近隣
きんりん

に住
す

むことを

どう思
おも

うか」といった感情的
かんじょうてき

な部分
ぶ ぶ ん

について尋
たず

ねるのか。どういうことを
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主体
しゅたい

に問
と

うのかで違
ちが

う。ほとんどの人
ひと

は、国際化
こくさいか

にほとんど興味
きょうみ

がない。

郵送
ゆうそう

で不特定
ふとくてい

多数
た す う

の人
ひと

にアンケート
あ ん け ー と

を送
おく

っても、回答率
かいとうりつ

は極
きわ

めて低
ひく

いものに

なると思
おも

われる。そういった、関心
かんしん

のない人
ひと

の意見
い け ん

を聞
き

きたいのか、ある

程度
て い ど

関心
かんしん

がある人
ひと

に対
たい

して、「八王子
はちおうじ

は多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

のまちづくり」を推進
すいしん

し

ていくことにしたが、それについてどう思
おも

うかと尋
たず

ねるアンケート
あ ん け ー と

とするの

か、こういった点
てん

も考
かんが

える必要
ひつよう

がある。 

座長
ざちょう

 

・アンケート
あ ん け ー と

を配
くば

るときに、その目的
もくてき

などを書
か

いた前文
ぜんぶん

はつくのか。 

事務局
じむきょく

 

・作成
さくせい

する予定
よ て い

である。前回
ぜんかい

実施
じ っ し

した際
さい

も前文
ぜんぶん

を作成
さくせい

している。 

評議員
ひょうぎいん

 

・市
し

の広報
こうほう

に多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

の方針
ほうしん

や活動
かつどう

について掲載
けいさい

しているのか。多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

に興味
きょうみ

のある人
ひと

は、自分
じ ぶ ん

でインターネット
い ん た ー ね っ と

を使
つか

って調
しら

べるかもしれない

が、そうでない人
ひと

に対
たい

しては、市
し

の広報
こうほう

にそういったことを掲載
けいさい

すれば、

多少
たしょう

なりとも意識
い し き

を持
も

ってもらうことができ、アンケートの回収率
かいしゅうりつ

も少
すこ

しは

高
たか

くなるのではないか。一度
い ち ど

、プラン
ぷ ら ん

について、市
し

の広報
こうほう

に掲載
けいさい

してはどう

か。私
わたし

の知
し

っている範囲
は ん い

では、広報
こうほう

に多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

についての記事
き じ

が過去
か こ

に

掲載
けいさい

されたという記憶
き お く

がない。 

事務局
じむきょく

 

・プラン
ぷ ら ん

発行
はっこう

時
じ

（平成
へいせい

25年
ねん

3月
がつ

）には、広報
こうほう

の巻頭
かんとう

特集
とくしゅう

として3ページ
ぺ ー じ

掲載
けいさい

し

た。しかし、23年度
ね ん ど

のアンケート
あ ん け ー と

時
じ

には、おっしゃるような周知
しゅうち

はしていな

い。 

評議員
ひょうぎいん

 

・アンケート
あ ん け ー と

を実施
じ っ し

する前
まえ

に広報
こうほう

で多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

について周知
しゅうち

した方
ほう

が良
よ

いと思
おも

う。 

評議員
ひょうぎいん

 

・日本人
にほんじん

向
む

けのアンケート
あ ん け ー と

について、プラン
ぷ ら ん

作成
さくせい

時
じ

に多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

推進
すいしん

の意識
い し き

を

向上
こうじょう

させなければならないという議論
ぎ ろ ん

があった。日本人
にほんじん

向
む

けアンケート
あ ん け ー と

は、

そのことを定点的
ていてんてき

に捉
とら

える機会
き か い

となれば良
よ

いと思
おも

う。その意味
い み

で言
い

うと、
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平成
へいせい

23年度
ね ん ど

に実施
じ っ し

したアンケート
あ ん け ー と

の項目
こうもく

を大
おお

きく変更
へんこう

するのはどうかと思
おも

い

つつも、この項目
こうもく

はどうなんだろうと思
おも

う部分
ぶ ぶ ん

もあり、悩
なや

ましい。位置
い ち

づけ

としては、外国人
がいこくじん

市民
し み ん

の方
かた

といっしょに共生
きょうせい

していくことが、身近
み ぢ か

に捉
とら

えら

れる内容
ないよう

になれば良
よ

い。 

座長
ざちょう

 

・ほかに何
なに

か意見
い け ん

はあるか。 

評議員
ひょうぎいん

 

・項目
こうもく

について、無
な

くしてしまうと経年
けいねん

変化
へ ん か

をとらえられなくなるので、追加
つ い か

についていくつか発言
はつげん

したい。後
あと

で分析
ぶんせき

するときの観点
かんてん

でみると、身
み

の回
まわ

り

に外国人
がいこくじん

市民
し み ん

がいる、最近
さいきん

外国人
がいこくじん

市民
し み ん

に会
あ

ったことがあるといった、接触
せっしょく

の

状 況
じょうきょう

についての項目
こうもく

を1の属性
ぞくせい

に関
かん

する設問
せつもん

に追加
つ い か

できれば、他
た

の設問
せつもん

との

相関
そうかん

関係
かんけい

を分析
ぶんせき

できると思
おも

う。 

・また、問
とい

8について外国人
がいこくじん

市民
し み ん

に対
たい

してどのような働
はたら

きかけが必要
ひつよう

であるか

という問
と

いについて、せっかく何
なに

がしてあげられるか考
かんが

えられる設問
せつもん

なのだ

から、もう少
すこ

し「何
なに

が困
こま

っていると思
おも

いますか」といった、「何
なに

かをしてあげ

る」ではなく、外国人
がいこくじん

市民
し み ん

の目線
め せ ん

に立
た

つような設問
せつもん

を入
い

れると良
よ

い。ひょっ

としたら通
とお

りすがりの外国人
がいこくじん

が何
なに

か困
こま

っているかもしれないと考
かんが

えることへ

の意識
い し き

づけとなる。単
たん

に現状
げんじょう

を調査
ちょうさ

するだけでなく、アンケート
あ ん け ー と

を通
つう

じて、

外国人
がいこくじん

市民
し み ん

に対
たい

して気
き

を付
つ

けなければならない、気
き

を付
つ

けた方
ほう

が良
よ

いといっ

たことの啓発
けいはつ

ツール
つ ー る

となるような設問
せつもん

を追加
つ い か

するとよいのではないか。 

座長
ざちょう

 

・他
ほか

はよろしいでしょうか。それでは次
つぎ

に進
すす

みます。 

 

◎多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

推進
すいしん

プラン
ぷ ら ん

取組
とりくみ

状 況
じょうきょう

の様式
ようしき

改訂
かいてい

について 

 

・プラン
ぷ ら ん

の取組
と り く

み 状 況
じょうきょう

の様式
ようしき

の改定
かいてい

と前回
ぜんかい

の評議員会
ひょうぎいんかい

において、各評議員
かくひょうぎいん

か

ら出
で

た意見
い け ん

について事務局
じむきょく

から説明
せつめい

をお願
ねが

いしたい。 

事務局
じむきょく

 

・資料
しりょう

1、2を基
もと

に、多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

推進
すいしん

プラン
ぷ ら ん

取組
とりくみ

状 況
じょうきょう

の様式
ようしき

改訂
かいてい

について説明
せつめい

。 
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座長
ざちょう

 

・これは次回
じ か い

の評議会
ひょうぎかい

から使
つか

うものか。 

事務局
じむきょく

 

・次回
じ か い

、平成
へいせい

28年度
ね ん ど

第
だい

1回
かい

評議会
ひょうぎかい

から、今年度
こんねんど

実施
じ っ し

している事業
じぎょう

をこの様式
ようしき

に

当
あ

てはめて使用
し よ う

する予定
よ て い

である。 

評議員
ひょうぎいん

 

・目標
もくひょう

と重点的
じゅうてんてき

な取組
と り く

みは、それぞれ別
べつ

に書
か

く必要
ひつよう

はなく目標
もくひょう

だけで良
よ

いよ

うに思
おも

える。個別
こ べ つ

事業
じぎょう

について見
み

ると、重点的
じゅうてんてき

な取組
と り く

みに書
か

かれている内容
ないよう

でないものが見
み

られる。個別
こ べ つ

事業
じぎょう

をホームページ
ほ ー む ぺ ー じ

の作成
さくせい

、パンフレット
ぱ ん ふ れ っ と

の

配布
は い ふ

等
とう

の項目
こうもく

で分類
ぶんるい

すると良
よ

いと思
おも

う。個別
こ べ つ

事業
じぎょう

と重点的
じゅうてんてき

な取組
と り く

みとの対応
たいおう

関係
かんけい

を工夫
く ふ う

した方
ほう

がよいのではないか。 

評議員
ひょうぎいん

 

・資料
しりょう

1を見
み

ると、目標
もくひょう

と重点的
じゅうてんてき

な取組
と り く

みはほとんど同
おな

じである。また、資料
しりょう

1には、資料
しりょう

2に書
か

かれている課題
か だ い

が書
か

いていない。「現在
げんざい

の状 況
じょうきょう

」、「今後
こ ん ご

の

方針
ほうしん

」に対
たい

して「課題
か だ い

」があることで、次
つぎ

の展開
てんかい

について考
かんが

えることができ

る。このため、資料
しりょう

1には、「課題
か だ い

」の項目
こうもく

を追加
つ い か

するべきだ。目標
もくひょう

と

重点的
じゅうてんてき

な取組
と り く

みの間
あいだ

にレベル
れ べ る

の違
ちが

いがほとんどないので、両者
りょうしゃ

をひとつの

項目
こうもく

にしてしまって、課題
か だ い

の欄
らん

を設
もう

けてほしい。今後
こ ん ご

の方針
ほうしん

は、当初
とうしょ

の方針
ほうしん

を変更
へんこう

していくことで、そこには意思
い し

が入
はい

る。それが分
わ

かるようにしないと、

進捗
しんちょく

状 況
じょうきょう

の分析
ぶんせき

にならない。 

・資料
しりょう

1に総合
そうごう

評価
ひょうか

があるが、何
なに

に対
たい

して評価
ひょうか

をしているのかイメージ
い め ー じ

がわかな

い。評価
ひょうか

とは、現時点
げんじてん

でどの程度
て い ど

まで取組
と り く

みが進
すす

んでいるかということに対
たい

して、AとかBとつけるものだ。つまり、経緯
け い い

が分
わ

かるようにして評価
ひょうか

しなけ

ればならない。取組
と り く

みの次
つぎ

にいきなり評価
ひょうか

があると頭
あたま

がついてこない。評価
ひょうか

の項目
こうもく

は、現在
げんざい

の 状 況
じょうきょう

があって、課題
か だ い

の項目
こうもく

をそのあとに入
い

れ、最後
さ い ご

に

今後
こ ん ご

の方針
ほうしん

とした方
ほう

が現状
げんじょう

の評価
ひょうか

としてわかりやすい。項目名
こうもくめい

も「今後
こ ん ご

の

方針
ほうしん

」より「今後
こ ん ご

の解決
かいけつ

策
さく

」が良
よ

い。 

評議員
ひょうぎいん

 

・目標
もくひょう

の下
した

にいくつか取組
と り く

みがあって、その中
なか

に重点的
じゅうてんてき

な取組
と り く

みがあるもの
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だと考
かんが

えると、似
に

たものにはなるが、二
ふた

つ出
だ

す意味
い み

はある。総合
そうごう

評価
ひょうか

は、

目標
もくひょう

に対
たい

して行
おこな

うものであるので、重点的
じゅうてんてき

でない取組
と り く

みも含
ふく

めて評価
ひょうか

すべ

きであるのに、重点的
じゅうてんてき

な取組
と り く

みだけ抜
ぬ

き出
だ

して総合
そうごう

評価
ひょうか

をしてしまうと、書
か

いてある内容
ないよう

が小
ちい

さいのに総合
そうごう

評価
ひょうか

の対象
たいしょう

範囲
は ん い

が大
おお

きくなってしまい、誤解
ご か い

を招
まね

くのではないか。もし、資料
しりょう

1のような概要版
がいようばん

を評議会
ひょうぎかい

の資料
しりょう

とするなら

ば、重点的
じゅうてんてき

な取組
と り く

みだけを抜
ぬ

き出
だ

すよりも、もう少
すこ

しまとめて全体
ぜんたい

を書
か

かな

いと、なぜこの総合
そうごう

評価
ひょうか

となるのか誤解
ご か い

されてしまう恐
おそ

れがある。 

事務局
じむきょく

 

・目標
もくひょう

に対
たい

して今
いま

どこにいるのかというのが非常
ひじょう

に重要
じゅうよう

だと思
おも

っている。

具体的
ぐたいてき

な数字
す う じ

がないものが特
とく

に分
わ

かりにくい。要
よう

は今
いま

どの段階
だんかい

にいるのかを

総合
そうごう

評価
ひょうか

として出
だ

したいという思
おも

いがある。そういった視点
し て ん

で今後
こ ん ご

まとめら

れないか。評価
ひょうか

というものをどうしたらよいのか、現在
げんざい

は手探
て さ ぐ

りである。そ

のため、我々
われわれ

の評価
ひょうか

に対
たい

して、評議員
ひょうぎいん

の皆様
みなさま

からのご意見
い け ん

をいただくことは

当然
とうぜん

のことであると考
かんが

えている。 

評議員
ひょうぎいん

 

・目標
もくひょう

の達成
たっせい

時期
じ き

は特
とく

に決
き

めていないのか。 

事務局
じむきょく

 

・プラン
ぷ ら ん

については、平成
へいせい

25年度
ね ん ど

からの当初
とうしょ

5年間
ねんかん

が共通
きょうつう

の目標
もくひょう

達成
たっせい

時期
じ き

で

ある。 

座長
ざちょう

 

・各評議員
かくひょうぎいん

から様々
さまざま

な意見
い け ん

が出
で

た。目標
もくひょう

と重点的
じゅうてんてき

な取組
と り く

みは同
おな

じような表現
ひょうげん

になっているので、この部分
ぶ ぶ ん

をもう少
すこ

し工夫
く ふ う

する。現在
げんざい

、教育
きょういく

の分野
ぶ ん や

では、

評価
ひょうか

に結
むす

びつけていくため、もっと具体的
ぐたいてき

なアウトカム
あ う と か む

を書
か

いて評価
ひょうか

するこ

とが多
おお

い。目
め

に見
み

える形
かたち

でアウトカム
あ う と か む

を書
か

けば、それができているかどうか

分
わ

かるので、そのようにしても良
よ

いのではないか。総合
そうごう

評価
ひょうか

の欄
らん

は、現状
げんじょう

を

踏
ふ

まえて書
か

けるように後
うし

ろに持
も

ってくる。課題
か だ い

を書
か

いてその後
うし

ろに評価
ひょうか

がで

きるという意見
い け ん

もあった。事務局
じむきょく

には、そのように考
かんが

えてほしい。資料
しりょう

1に

ついては、重点的
じゅうてんてき

な取組
と り く

みを中心
ちゅうしん

とした取組
と り く

み状 況
じょうきょう

の表
ひょう

をもう一度
い ち ど

提案
ていあん

してもらうということでよろしいか。 
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事務局
じむきょく

 

・前回
ぜんかい

の評議会
ひょうぎかい

での各評議員
かくひょうぎいん

からの意見
い け ん

についての現状
げんじょう

を説明
せつめい

。 

座長
ざちょう

 

・我々
われわれ

が議論
ぎ ろ ん

してきたことが少
すこ

しずつ実現
じつげん

されてきていることが感
かん

じられた。

今回
こんかい

の評議会
ひょうぎかい

が最後
さ い ご

となるので、この2年間
ねんかん

議論
ぎ ろ ん

してきたことなどの感想
かんそう

も含
ふく

めて、全員
ぜんいん

から一言
ひとこと

ずつ意見
い け ん

を伺
うかが

いたい。 

評議員
ひょうぎいん

 

・私
わたし

は、純粋
じゅんすい

な日本人
にほんじん

で、多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

を進
すす

める団体
だんたい

のトップ
と っ ぷ

であるけれども、

この評議会
ひょうぎかい

に参加
さ ん か

したことにより、いろいろな国籍
こくせき

の方
かた

と議論
ぎ ろ ん

し、皆
みな

さんか

ら聞
き

く話
はなし

は非常
ひじょう

に有意義
ゆ う い ぎ

だし、今
いま

更
さら

ながら納得
なっとく

する場面
ば め ん

が多々
た た

あった。この

評議会
ひょうぎかい

での経験
けいけん

は本当
ほんとう

に勉強
べんきょう

になった。この経験
けいけん

を協会
きょうかい

の事業
じぎょう

にもっと活
い

かしたいし、評議員
ひょうぎいん

の皆
みな

さんには、今後
こ ん ご

も協会
きょうかい

の事業
じぎょう

にアドバイス
あ ど ば い す

をいただ

くなど、折
おり

に触
ふ

れてご協 力
きょうりょく

いただきたいと思
おも

っている。この評議会
ひょうぎかい

の経過
け い か

も気
き

になる。今後
こ ん ご

の動き
う ご き

は市
し

のホームページ
ほ ー む ぺ ー じ

で見
み

られるのか。 

事務局
じむきょく

 

・ホームページ
ほ ー む ぺ ー じ

で公開
こうかい

していく。 

評議員
ひょうぎいん

 

・今後
こ ん ご

も経過
け い か

を追
お

っていきたい。 

評議員
ひょうぎいん

 

・外国人
がいこくじん

が増
ふ

える一方
いっぽう

である。いかに対応
たいおう

していくのか、日本人
にほんじん

は、外国人
がいこくじん

に

どう声
こえ

をかけたら良
よ

いか、学校
がっこう

などにも今後
こ ん ご

も課題
か だ い

はたくさんある。しかし、

外国人
がいこくじん

だから、何
なん

でもかんでも日本人
にほんじん

に「やってくれ」とお願
ねが

いするだけで

なく、自
みずか

らも努力
どりょく

していく必要
ひつよう

があると感
かん

じた。日本語
に ほ ん ご

ができる人
ひと

もそうで

ない人
ひと

もいる。日本人
にほんじん

だけを頼
たよ

りにしていたら、外国人
がいこくじん

は苦
くる

しむ一方
いっぽう

になる。

何
なん

でもかんでも日本人
にほんじん

がやってくれることを待
ま

っていたらいけないと感
かん

じた。 

評議員
ひょうぎいん

 

・プラン
ぷ ら ん

作成
さくせい

時
じ

から参加
さ ん か

していたが、今回
こんかい

の評議会
ひょうぎかい

でも実際
じっさい

に作
つく

ったプラン
ぷ ら ん

が

動
うご

いていることが分
わ

かって、参加
さ ん か

できて良
よ

かったと感
かん

じている。自分
じ ぶ ん

自身
じ し ん

も

外国
がいこく

にいたときに、自分
じ ぶ ん

から馴染
な じ

む努力
どりょく

はしたが、声
こえ

をかけてもらえるとう
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れしかった。プラン
ぷ ら ん

では、我々
われわれ

日本人
にほんじん

市民
し み ん

が、外国人
がいこくじん

市民
し み ん

に声
こえ

をかけるよう

になるというのも主眼
しゅがん

にあると思
おも

うので、外国人
がいこくじん

市民
し み ん

を支援
し え ん

するということ

も大切
たいせつ

であるが、日本人
にほんじん

市民
し み ん

の目線
め せ ん

がどう変
か

わるか、引
ひ

き続
つづ

き議論
ぎ ろ ん

が深
ふか

まっ

ていくことを期待
き た い

している。 

評議員
ひょうぎいん

 

・「外国人
がいこくじん

市民
し み ん

」という言葉
こ と ば

がとても好
す

きで、公募
こ う ぼ

評議員
ひょうぎいん

に応募
お う ぼ

したのもその

言葉
こ と ば

があったから。「外国人
がいこくじん

」と言
い

われることと、「外国人
がいこくじん

市民
し み ん

」と言
い

われる

ことには違
ちが

いがあると思
おも

える。アンケート
あ ん け ー と

で「外国人
がいこくじん

市民
し み ん

についてどう思
おも

い

ますか」と聞
き

かれるのと「外国人
がいこくじん

についてどう思
おも

いますか」と聞
き

かれるので

は印象
いんしょう

がとても違
ちが

う。「外国人
がいこくじん

」というとまったく別
べつ

の人
ひと

という壁
かべ

がある

印象
いんしょう

だが、「外国人
がいこくじん

市民
し み ん

」と言
い

われると、外国人
がいこくじん

だが一緒
いっしょ

の市民
し み ん

なんだと感
かん

じる。この言葉
こ と ば

を使
つか

い始
はじ

めて、それが市民
し み ん

レベル
れ べ る

まで広
ひろ

がっていって、私
わたし

の

娘
むすめ

も学校
がっこう

でいじめに遭
あ

ったりすることがないように、市民
し み ん

レベル
れ べ る

で「外国人
がいこくじん

市民
し み ん

」もみんな一緒
いっしょ

なんだという意識
い し き

が広
ひろ

がれば良
よ

いと評議会
ひょうぎかい

を通
つう

じて思
おも

っ

ていた。 

評議員
ひょうぎいん

 

・外国人
がいこくじん

市民
し み ん

から日本人
にほんじん

市民
し み ん

になった自分
じ ぶ ん

から見
み

ると、八王子
はちおうじ

は外国人
がいこくじん

にとっ

て住
す

みやすい環境
かんきょう

ができてきたのだと思
おも

う。今後
こ ん ご

も自分
じ ぶ ん

のできる範囲
は ん い

で

多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

を進
すす

めていきたい。 

評議員
ひょうぎいん

 

・プラン
ぷ ら ん

を基
もと

に、外国人
がいこくじん

相談
そうだん

や日本語
に ほ ん ご

教室
きょうしつ

の対応
たいおう

などで目
め

の前
まえ

にいる人
ひと

に対
たい

し

て毎日
まいにち

走
はし

っている状 況
じょうきょう

だが、プラン
ぷ ら ん

に関
かか

わることで、全体的
ぜんたいてき

な形
かたち

や現実
げんじつ

に

外国人
がいこくじん

市民
し み ん

に対応
たいおう

したことがない人
ひと

などいろいろな立場
た ち ば

の人
ひと

の意見
い け ん

を感
かん

じる

ことができた。ただひたすら走
はし

っていると、自分
じ ぶ ん

のしていることが良
よ

いのか、

どうなっていくのか分
わ

からなくなる。評議会
ひょうぎかい

に参加
さ ん か

したことはとても良
よ

い

機会
き か い

だった。 

評議員
ひょうぎいん

 

・先
さき

ほどの八王子駅
はちおうじえき

南口
みなみぐち

総合
そうごう

事務所
じ む し ょ

の事例
じ れ い

などを聞
き

いて、八王子
はちおうじ

の多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

など、やってきたことが進
すす

んでいると実感
じっかん

した。10数年前
すうねんまえ

に日本
に ほ ん

に来
き

た



18 

ばかりの時
とき

に、上
うえ

の子
こ

は「あいうえお」から勉強
べんきょう

を始
はじ

めた。日本
に ほ ん

に来
き

たばか

りの外国人
がいこくじん

市民
し み ん

がどうすれば様々
さまざま

な制度
せ い ど

を利用
り よ う

できるのか、分
わ

かるようにな

れば良
よ

い。日本
に ほ ん

に来
き

たばかりの人
ひと

が市
し

役所
やくしょ

にきて、何
なに

か困
こま

ったら多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

推進課
すいしんか

に行
い

ってくださいという、そういった宣伝
せんでん

があれば良
よ

いと思う。 

評議員
ひょうぎいん

 

・20年前
ねんまえ

に市
し

の広報
こうほう

を韓国語
かんこくご

に翻訳
ほんやく

するボランティア
ぼ ら ん て ぃ あ

をしていた。市
し

の広報
こうほう

の

うち、外国人
がいこくじん

に必要
ひつよう

だと思
おも

われる部分
ぶ ぶ ん

を翻訳
ほんやく

していた。昔
むかし

からの草
くさ

の根
ね

の

市民
し み ん

活動
かつどう

が今
いま

の形
かたち

につながっていると思
おも

う。広報
こうほう

の翻訳
ほんやく

は4〜5時間
じ か ん

もかけて

やっていた、仕事
し ご と

もあり、子
こ

どもが赤
あか

ちゃんで、ほとんど徹夜
て つ や

でやっていて、

翌日
よくじつ

も仕事
し ご と

があるのになんでこんなことをボランティア
ぼ ら ん て ぃ あ

でやっているのかと

思
おも

ったこともある。しかし、やっと声
こえ

が届
とど

いて多言語
た げ ん ご

で行政
ぎょうせい

の情報
じょうほう

が出
で

る

ようになって、ずいぶん良
よ

くなったのかなと思
おも

っている。外国人
がいこくじん

として引
ひ

っ

越
こ

してきて、最初
さいしょ

に市
し

役所
やくしょ

に行
い

く、そのときにたくさん説明
せつめい

資料
しりょう

をもらう。

そのときの資料
しりょう

が多言語
た げ ん ご

でもっと充実
じゅうじつ

して、分
わ

かり易
やす

くなるのが第一歩
だいいっぽ

。そ

れから学校
がっこう

や保育
ほ い く

園
えん

などの手紙
て が み

などがある。同
おな

じ学校
がっこう

に同
おな

じ国
くに

の人
ひと

がいれば

互
たが

いに情報
じょうほう

交換
こうかん

できるが、それがなくても何
なん

らかの形
かたち

で手紙
て が み

などがある程
てい

度
ど

分
わ

かる環境
かんきょう

になれば良
よ

い。行政
ぎょうせい

が出
だ

している情報
じょうほう

のほとんどが多言語化
た げ ん ご か

されることを願
ねが

う。 

・多言語
た げ ん ご

ホームページ
ほ ー む ぺ ー じ

のアクセス
あ く せ す

件数
けんすう

など数値
す う ち

で分
わ

かりやすくなれば、これか

らの課題
か だ い

がより見
み

やすくなり、漠然
ばくぜん

と「これをやらなければ」ではなく、

結果
け っ か

を可視化
か し か

していけば取
と

り組
く

む事業
じぎょう

の内容
ないよう

も少
すこ

しずつ具体化
ぐ た い か

していきやす

いのではないか。 

・個人的
こじんてき

に昨年
さくねん

より町
ちょう

会長
かいちょう

を受
う

けていて、連合
れんごう

町会
ちょうかい

の会議
か い ぎ

などに出席
しゅっせき

する

と、日本人
にほんじん

の高齢者
こうれいしゃ

ばかりの中
なか

で「えらい」と言
い

われる。それも差別
さ べ つ

じゃな

いかと感
かん

じることもある。みんな男性
だんせい

の中
なか

に、女性
じょせい

がいるということに

違和感
い わ か ん

があるのだろうか。日本
に ほ ん

の社会
しゃかい

、特
とく

に町会
ちょうかい

などは古
ふる

い考
かんが

え方
かた

を持
も

っ

ている。私
わたし

がかなり変
か

えている。手料理
てりょうり

を作
つく

ってくるような町会
ちょうかい

だが、そ

れをやらなくなった。男性
だんせい

もばりばり働
はたら

かせる。日本人
にほんじん

が町
ちょう

会長
かいちょう

をやって

いたらなかなか変
か

えられない。とても大変
たいへん

で、日本人
にほんじん

はなんでこんな大変
たいへん

な
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ことをボランティア
ぼ ら ん て ぃ あ

でよくやっていると思
おも

いながらやっている。そんな大変
たいへん

なことをやっていたら、誰
だれ

もやらなくなってしまう。古
ふる

いものがそのまま続
つづ

いていて、誰
だれ

も意見
い け ん

をあげない。私
わたし

が意見
い け ん

を出
だ

すと、誰
だれ

も文句
も ん く

を言
い

わない。

日本人
にほんじん

は、頼
たの

まれたら従 順
じゅうじゅん

に役目
や く め

を果
は

たす。韓国
かんこく

では、こんなことはただ

では誰
だれ

もやらない。韓国
かんこく

にも町会
ちょうかい

はあるが、お金
かね

をもらってやっている。そ

うでなければ、広報
こうほう

などは誰
だれ

も回
まわ

してくれない。日本
に ほ ん

の町会
ちょうかい

では、毎日
まいにち

のよ

うにあらゆるところから依頼
い ら い

がある。これらは完全
かんぜん

に行政
ぎょうせい

の仕事
し ご と

なのに、た

だ働
ばたら

きでみんな受
う

けており、とても疑問
ぎ も ん

を感
かん

じながらやっている。昔
むかし

のこ

とをつなげていくのは良
よ

い部分
ぶ ぶ ん

もあるが、日本人
にほんじん

であれ外国人
がいこくじん

であれ、そん

なに時間
じ か ん

がある人
ひと

がいない。町会
ちょうかい

では強制的
きょうせいてき

に順番
じゅんばん

で回
まわ

ってくるから、み

んな仕方
し か た

なくやっている。私
わたし

も2年
ねん

の任期
に ん き

が終
お

わるまではと思
おも

ってやってい

る。年間
ねんかん

行事
ぎょうじ

をすべてこなすのがとても大変
たいへん

。任期
に ん き

が終
お

わったら、次
つぎ

の人
ひと

が

分
わ

からなくならないよう、記録
き ろ く

を残
のこ

している。毎月
まいつき

の定例会
ていれいかい

のまえは5時間
じ か ん

く

らいかけて資料
しりょう

づくりをしている。その時
とき

に、昔
むかし

、翻訳
ほんやく

でも5時間
じ か ん

くらいか

けてやっていて、よくやっていたものだと思
おも

う。外国人
がいこくじん

の多
おお

い町会
ちょうかい

であれば、

日本
に ほ ん

の伝統
でんとう

行事
ぎょうじ

に参加
さ ん か

することで、日本人
にほんじん

が分
わ

からない良
よ

いところなどをた

くさん発見
はっけん

できて良
よ

いと思
おも

う。PTAや学校
がっこう

でもそうだが、まず参加
さ ん か

するとそ

こで、教
おし

えてくれたり、翻訳
ほんやく

、通訳
つうやく

をしてくれたり、日本人
にほんじん

は世
せ

話
わ

好
ず

きなの

で、何
なに

か工夫
く ふ う

をしてくれる。それをうまくマッチング
ま っ ち ん ぐ

していければ、多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

が進
すす

んでいくのではないかと思
おも

う。町会
ちょうかい

は持
も

ち家
いえ

の人
ひと

に役
やく

が回
まわ

ってく

る。外国人
がいこくじん

はアパート
あ ぱ ー と

に住
す

んでいる人
ひと

が多
おお

いのでなかなか町会
ちょうかい

に足
あし

を運
はこ

ぶこ

とがない。どんど焼
や

きなどは役
やく

が回
まわ

ってきて初
はじ

めて参加
さ ん か

したが、それは

日本人
にほんじん

でも同
おな

じで、役
やく

が回
まわ

ってきて初
はじ

めて参加
さ ん か

した人
ひと

ばかりだった。そうい

う点
てん

では、順番
じゅんばん

で役
やく

が回
まわ

ってくることは良
よ

い点
てん

でもある。 

評議員
ひょうぎいん

 

・私
わたし

は、市民
し み ん

評議員
ひょうぎいん

として自分
じ ぶ ん

の意思
い し

で出
で

てきた。当初
とうしょ

は、市
し

が形
かたち

だけ整
ととの

え

るための活動
かつどう

なのかいう印象
いんしょう

を持
も

っていた。しかし、何年
なんねん

かやってきて少
すこ

し

ずつ進
すす

むようになってきたことが分
わ

かってきた。ハード
は ー ど

の面
めん

では、ずいぶん

進
すす

んできている印象
いんしょう

をもっている。市
し

や協会
きょうかい

が少
すこ

しずつ進
すす

めていってくれ
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ているということが評議会
ひょうぎかい

に参加
さ ん か

してよく分
わ

かった。 

・もっと必要
ひつよう

なのは、ハード面
は ー ど め ん

はもちろんとしてソフト面
そ ふ と め ん

、日本人
にほんじん

の意識
い し き

をど

のように変
か

えていくかということに今後
こ ん ご

、もっと力
ちから

を入
い

れなければならない。

先
さき

ほど「外国人
がいこくじん

市民
し み ん

」という言葉
こ と ば

について意見
い け ん

があったが、ただ「外国人
がいこくじん

」

というと今
いま

は難民
なんみん

や民泊
みんぱく

などいろいろな問題
もんだい

がある。「外国人
がいこくじん

市民
し み ん

」と言
い

った

場合
ば あ い

には、それらとは次元
じ げ ん

が異
こと

なる。町
ちょう

会長
かいちょう

までやるような人
ひと

もいる。 

・私
わたし

は先進国
せんしんこく

も途上
とじょう

国
こく

も海外
かいがい

の数カ国
すうかこく

に住
す

んだ経験
けいけん

があるが、海外
かいがい

では向
む

こう

から手
て

をさしのべてくれない。しかし、自分
じ ぶ ん

から動
うご

けば対応
たいおう

できるシステム
し す て む

がしっかりしている。日本人
にほんじん

は非常
ひじょう

に親切
しんせつ

なので、あれもこれもと外国
がいこく

の人
ひと

にいろいろと手
て

をさしのべてくれるが、それにも限度
げ ん ど

がある。隣
となり

の人
ひと

から何
なに

か聞
き

かれたときにそれは市
し

役所
やくしょ

のどこへ行
い

けば対応
たいおう

してくれるといった情報
じょうほう

を与
あた

えられるようなネットワーク
ね っ と わ ー く

のようなものが作
つく

れるようになれば良
よ

いと

思
おも

う。私
わたし

も初
はじ

めて海外
かいがい

に住
す

んだときの古
ふる

い貸家
か し や

がガス
が す

漏
も

れをした。どうした

らよいか分
わ

からなかったが、隣人
りんじん

に聞
き

いたところ、あれこれやってくれて

解決
かいけつ

したという経験
けいけん

がある。市
し

の情報
じょうほう

もたくさんあり、すべて頭
あたま

に入
はい

って

いる訳
わけ

ではないので、海外
かいがい

から来
き

た人
ひと

が困
こま

ったときには、助
たす

けてあげられる

日本人
にほんじん

を増
ふ

やすことをソフト
そ ふ と

としてどのように取
と

り組
く

むかが課題
か だ い

である。

表面的
ひょうめんてき

なスポーツ
す ぽ ー つ

交流
こうりゅう

をやりましただけでなく、そういった助
たす

けられる輪
わ

を広
ひろ

げるかが大切
たいせつ

なのではないかと思
おも

っている。 

評議員
ひょうぎいん

 

・今日
き ょ う

のようなフリー
ふ り ー

に話
はな

せる時間
じ か ん

がとれると、和
なご

やかに話
はな

せる。最後
さ い ご

にこの

ような時間
じ か ん

がとれたのはとても良
よ

かったと思
おも

う。評議員
ひょうぎいん

なので、内容
ないよう

の議論
ぎ ろ ん

をすることは大切
たいせつ

だが、このような時間
じ か ん

も大切
たいせつ

だと思
おも

った。最初
さいしょ

、多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

推進課
すいしんか

は、外国人
がいこくじん

市民
し み ん

への市
し

としての対応
たいおう

という点
てん

では、様々
さまざま

な窓口
まどぐち

が

ある市役
し や く

所内
しょない

の調整役
ちょうせいやく

として、とてつもなく大変
たいへん

なことを始
はじ

めたなと思
おも

い、

そういうことに評議員
ひょうぎいん

としてできることがあればと思
おも

い参加
さ ん か

した。他
た

の課
か

は、

外国人
がいこくじん

市民
し み ん

と直接
ちょくせつ

対応
たいおう

しなければならないが、しかし、そのノウハウ
の う は う

がたま

っていない可能性
かのうせい

がある。多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

推進課
すいしんか

は、そのようななかで他
た

の課
か

と

調整
ちょうせい

をしながら、しかも高
たか

い目標
もくひょう

を持
も

ってここまで来
き

たことはすばらしい
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と思
おも

う。 

・外国
がいこく

に住
す

んで戸惑
と ま ど

うことがあると駆
か

け込
こ

むところは大使館
たいしかん

だが、大使館
たいしかん

がし

っかりしていない国
くに

の人
ひと

もいるかもしれない。そういう意味
い み

で八王子市
は ち お う じ し

は、

その役目
や く め

を果
は

たそうとしているのかなと思
おも

っている。すばらしいことだと思
おも

う。これからも市民
し み ん

としてやれることがあればやっていきたいと、この2年間
ねんかん

をとおして思
おも

った。 

座長
ざちょう

 

・今日
き ょ う

のようなフリーディスカッション
ふ り ー で ぃ す か っ し ょ ん

が毎回
まいかい

できれば良
よ

かったが、課題
か だ い

をこ

なすことで精一杯
せいいっぱい

だった。今日
き ょ う

は本音
ほ ん ね

の話
はなし

が聞
き

けて良
よ

かった。 

・八王子市
は ち お う じ し

の多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

に関
かか

わって8年
ねん

ほどになる。2008年
ねん

に総務省
そうむしょう

から

各自治体
か く じ ち た い

でプラン
ぷ ら ん

を作
つく

るように話
はなし

がおりてきた。しかし、未
いま

だにプラン
ぷ ら ん

を

策定
さくてい

していない市
し

もある。そういう意味
い み

ではいろいろな課題
か だ い

はあるが、

八王子
はちおうじ

はよくやっていると思
おも

う。 

・先日
せんじつ

、埼玉県
さいたまけん

のある高校
こうこう

がSGH（スーパーグローバルハイスクール
す ー ぱ ー ぐ ろ ー ば る は い す く ー る

）に指定
し て い

され、新
あたら

しい科目
か も く

で「多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

」の授業
じゅぎょう

が始
はじ

まるので、生徒
せ い と

たちに講演
こうえん

をしてほしいと言
い

われ、行
い

ってきた。生徒
せ い と

たちに市内
し な い

に住
す

んでいる外国人
がいこくじん

の

人数
にんずう

を調
しら

べるように言
い

ったところ、市
し

のホームページ
ほ ー む ぺ ー じ

に情報
じょうほう

が無
な

く、市
し

役所
やくしょ

に行
い

っても、外国人
がいこくじん

の人数
にんずう

は個人
こ じ ん

情報
じょうほう

なので教
おし

えられないと言
い

われた。そう

いう市
し

もある。そういうなかで、八王子
はちおうじ

はある程度
て い ど

の対応
たいおう

ができてきている

というのは、小
ちい

さいながらもこの評議会
ひょうぎかい

のおかげではないかと思
おも

っている。 

・マジョリティ
ま じ ょ り て ぃ

の日本人
にほんじん

の意識
い し き

をどうすれば良
よ

いのかという点
てん

では、大学
だいがく

で

多文化
た ぶ ん か

教育
きょういく

の授業
じゅぎょう

を持
も

っているので、この会議
か い ぎ

の話
はなし

や協会
きょうかい

の話
はなし

をしてい

る。今年
こ と し

は2人
ふたり

のゼミ生
ぜ み せ い

が、八王子
はちおうじ

の多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

と日本語
に ほ ん ご

教育
きょういく

について卒論
そつろん

を書
か

いた。その卒論
そつろん

がなかなか立派
り っ ぱ

な内容
ないよう

だった。学生
がくせい

のうち1人
ひとり

は協会
きょうかい

で

ボランティア
ぼ ら ん て ぃ あ

をした。学生
がくせい

の間
あいだ

でも少
すこ

しずつ意識
い し き

が育
そだ

っている。こういった

問題
もんだい

を知
し

り、こういったことを課題
か だ い

にして教師
きょうし

になりたいという学生
がくせい

も増
ふ

え

ている。 

・多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

とは、外国
がいこく

から来
き

てまだ日本
に ほ ん

になじめていない外国人
がいこくじん

にどのよう

なサポート
さ ぽ ー と

をするかということと同時
ど う じ

に、マジョリティ
ま じ ょ り て ぃ

の日本人
にほんじん

の意識
い し き

をど
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のように変
か

えるかという視点
し て ん

も大切
たいせつ

で、大学
だいがく

で教
おし

えているのでこれからもこ

ういった課題
か だ い

に取
と

り組
く

んでいこうと思
おも

っている。2年間
ねんかん

皆
みな

さんと様々
さまざま

な

ディスカッション
で ぃ す か っ し ょ ん

ができて、プラン
ぷ ら ん

という形
かたち

になって、それが少
すこ

しずつ実現
じつげん

していく過程
か て い

を見
み

ることができてうれしく思
おも

っている。 
 

3 閉会
へいか い

 


